La extrema derecha brasileña en el poder¹

The Brazilian far-right in power

Octavio Humberto Moreno Velador²

Daniel Silva Loyola³

Resumen

El presente artículo postula que Jair Bolsonaro, actual presidente de Brasil, es un

político de extrema derecha. Dicha tesis se sostiene a partir del análisis de su

carácter autoritario, neoliberal y de las pugnas al interior del poder ejecutivo, que

agravan la crisis política, económica y social que vive Brasil actualmente.

Concluimos que el gobierno conservador de Bolsonaro es un representante

gobiernos de extrema derecha en el mundo.

Palabras clave: Extrema derecha; autoritarismo; neoliberalismo; Brasil

Abstract

This article suggests that Jair Bolsonaro, current president of Brazil, is a far-right

politician. This thesis is sustained in the analysis of his authoritarian, neoliberal

character and the struggles inside the executive branch, that exacerbate the political,

economic and social crisis being experienced in Brazil. We conclude that

Bolsonaro's ultra-conservative government is a contemporary representative of the

ascent of new far-right governments in the world.

Keywords: Far right; authoritarianism; neoliberalism; Brazil

SUMARIO

¹ Artículo de Reflexión postulado el 15-8-2020 y aceptado para publicación el 13-02-2021.

² Profesor Investigador en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Contacto:

octaviohmoreno@gmail.com; https://orcid.org/0000-0001-9031-5759

³ Estudiante de Posgrado en Sociología en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

Contacto: danielloyola1697@gmail.com; https://orcid.org/0000-0002-8082-6245

1

Introducción I Entre el autoritarismo y el neoliberalismo I La bota, el tecnócrata y la biblia I El enemigo es rojo y se llama marxismo cultural I La extrema derecha en tiempos de una pandemia I Algunas reflexiones a modo de conclusión I Bibliografía

Introducción

En 2018 la candidatura presidencial del ex militar y ex diputado, Jair Bolsonaro, pasó de tener pocas probabilidades de victoria a ser el puntero en las encuestas electorales, y eventualmente se convirtió en presidente de Brasil. Abanderado por el Partido Social Liberal (PSL), desde la campaña este político planteaba posturas abiertamente conservadoras, con duras declaraciones en los eventos públicos contra el Partido de los Trabajadores (PT) y la izquierda en general. Sin embargo, este político logró ganar la aceptación de un amplio margen de votantes.

El perfil de su gobierno, así como las posturas que ha mantenido respecto a diferentes temas públicos a nivel nacional e internacional, han provocado una discusión acerca de la mejor forma de categorizar su gobierno e ideología. Existiendo desde posturas que lo califican abiertamente como fascista o neofascista⁴, hasta aquellas que lo colocan en la tendencia de la extrema derecha o la derecha radical.

Con excepción de los llamados gobiernos "populistas" en la primera mitad del siglo XX (Brasil, México y Argentina), históricamente son escasos los gobiernos de izquierda en la región. Si bien han existido fuertes y numerosos movimientos políticos y sociales de izquierda, estos no necesariamente se han traducido en el establecimiento de gobiernos acordes a sus luchas. Por lo tanto, usualmente la región ha estado gobernada por la derecha o coaliciones de centro derecha, y particularmente en el período post transiciones democráticas se instauraron gobiernos que abrazaron el dogma neoliberal. Las fuerzas de derecha en la región

se conforman por poderosos consorcios que controlan las telecomunicaciones y medios de comunicación de masas; por

⁴ . Moura, Gustavo, & Veríssimo, Marília, "BRASIL Y EL "FENÓMENO BOLSONARO": UN ANÁLISIS PRELIMINAR", Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, México, Núm. 237, septiembre diciembre, Nueva Época, Año LXIV, 2019.

grupos financieros locales articulados al capital financiero internacional; por segmentos de la élite empresarial vinculados a las cadenas de valor a escala global; por cúpulas reaccionarias de las jerarquías religiosas, incluyendo una presencia mucho mayor de vertientes evangelistas que no habían tenido esta gravitación en el pasado; y por fracciones de la oligarquía terrateniente agroexportadora con estrechos vínculos y redes de interacción con los principales corporativos que comandan los flujos del capital a nivel mundial⁵.

Conceptualmente distinguimos entre derecha radical y extrema derecha considerando que la primera es una categoría que se ha empleado para hacer referencia a partidos y movimientos de los años veinte y treinta europeos, con perfiles conservadores y tradicionalistas; de igual manera debido a las particularidades regionales consideramos que no se puede emplear la categorización de antiguos y nuevos partidos de extrema derecha, ya que estos se relacionan a las experiencias de Europa occidental⁶. Por otro lado, ambas se distinguen de la derecha fascista o neofascista, que a partir de los años veinte cobró una fuerza inusitada en Europa central y que en la actualidad tiene diferentes expresiones a nivel internacional ⁷.

Planteamos el uso de la conceptualización de extrema derecha entendida como el conjunto de organizaciones, movimientos y partidos que mantienen una posición a favor de mantener el *status quo*, así como la desigualdad en los terrenos económico, político y social, y no son favorables a las agendas inclusivas promovidas por grupos de izquierda⁸. También se puede entender

⁵ Vázquez, Carlos, "La restauración conservadora en América Latina", Revista de Ciencias Sociales, Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Puebla, Num. 14, Tla Melahua, 2019.

⁶ Rodríguez, José, ¿Nuevos fascismos? Extrema derecha y neofascismo en Europa y Estados Unidos. España, Península, 1998.

Rodríguez, José, "De la vieja a la nueva extrema derecha (pasando por la fascinación por el fascismo)", Revista HYPERLINK, Historia Actual Online. España. Núm. 9 (Invierno, 2006) 2006, págs. 87-99.

⁷ Gentille, Emilio, Facismo. Historia e Interpretación, España, Alianza Ensayo, 2002.

⁸ Bobbio, Norberto, *Derecha e Izquierda. Razones y significados de una distinción política,* Roma, Taurus, 1995.

tanto a nivel de pensamiento como de práctica política, (como) un conjunto de «tradiciones» coincidentes en su rechazo del pluralismo político, en la defensa de sistemas de carácter autoritario o totalitario, en una perspectiva antropológica pesimista y en una acción social antirrevolucionaria y, a la vez, reformista⁹

La extrema derecha también mantiene un discurso nacionalista exacerbado, un chauvinismo social que tiende a culpar de diversos males a aquellos considerados externos al grupo original; un conservadurismo y una nostalgia por "los valores familiares tradicionales"; un rechazo hacía las minorías étnicas, sociales y sexuales; un racismo planteado en términos de identidad y pureza cultural; un rechazo hacía el multiculturalismo y la integración étnica y sociocultural¹⁰. En comparación con el fascismo clásico esta extrema derecha no reclama la desaparición de instituciones y libertades democráticas al menos en su dimensión procedimental, tampoco posee una agenda agresiva de política exterior, no mantiene su propuesta de Estado interventor y regulador de la vida social y económica, más bien se pliega a las agendas y propuestas neoliberales, y por otro lado reclama una mayor intervención del Estado en la seguridad pública, el control de fronteras y la expulsión de algunos grupos migrantes¹¹.

Considerando esta aproximación conceptual planteamos que Bolsonaro puede entenderse como un representante de la extrema derecha a nivel regional. Sobresalen aspectos como: su posición religiosa evangélica, su nacionalismo discursivo, el compromiso con políticas económicas neoliberales y la agenda de confrontación contra la izquierda "ideológica" y el "marxismo cultural". Asimismo en diferentes momentos se ha mostrado como un político en contra de las causas feministas, la lucha en contra del racismo, con abiertos tientes autoritarios en el ejercicio del poder y con posturas a favor de políticas de "mano dura" en el uso de

⁹ González, Pedro, "LAS TRADICIONES IDEOLÓGICAS DE LA EXTREMA DERECHA ESPAÑOLA", Hispania Revista Española de Historia. España, núm. 207, Vol, Vol, 61, 2001.

¹⁰ Larralde, Bruno, "La extrema derecha como fenómeno transnacional: la elección racional y las necesidades insatisfechas", Tesis Doctoral, España, Universidad Autónoma de Barcelona, 2009.

¹¹ Rodríguez, José, "De la vieja a la nueva extrema derecha (pasando por la fascinación por el fascismo)", Revista HYPERLINK, Historia Actual Online . España. Num. 9 (Invierno, 2006) 2006, págs. 87-99.

la fuerza policial y del ejército¹². En este análisis realizamos una aproximación de tipo cualitativa a los discursos en campaña electoral y como presidente en funciones, así como a sus iniciativas y programas de gobierno. En cuanto al análisis documental consideramos diferentes medios que recuperaron declaraciones que realizó como candidato y como presidente en funciones. Utilizamos los principios de la política comparada para contrastar las expresiones predominantes de la derecha en el siglo XX con las que actualmente predominan en el caso brasileño. De la misma manera, consideramos que el estudio de esta tendencia política es de relevancia en tanto representa una deriva del pensamiento conservador tradicional.

Entre el autoritarismo y el neoliberalismo

El gobierno encabezado por Bolsonaro ha matenido una tendencia constante hacia el autoritarismo a través de diferentes formas. En particular Brasil es un país que vivió un rígido control social en tiempos de la dictadura militar brasileña, una etapa en donde crímenes *de lessa humanidad* como la tortura o la represión tuvieron lugar. Los militares lograron hacerse con el poder desde 1964 y hasta 1985, sin embargo, nunca dejaron el poder del todo, ya que muchos migraron al poder legislativo y otros conservan importantes puestos dentro del gobierno brasileño. Esto muestra el respeto y legitimidad que gozan las fuerzas castrenses en el país para muchas personas bajo la imagen de salvaguarda de la nación en contra del enemigo comunista que amenazaba a la sociedad brasileña¹³.

De esta manera llegamos al presente donde el ex capitán paracaidista ha logrado sentarse en la silla presidencial que ocuparon sus homólogos castrenses en tiempos de la dictadura militar, con la misión de salvaguardar el orden social y perseguir al enemigo interno, antes el comunismo y ahora el "marxismo cultural". Dentro de su

_

¹² Stefanoni, Pablo, *El teórico de la conspiración detrás de Bolsonaro Olavo de Carvalho y la extrema derecha en Brasil*, Nueva Sociedad, [En línea] 2019, Disponible en: www.nuso.org/articulo/araujo-carvalho-bolsonaro-marxismo-ideologia-extrema-derecha/.

Zilla, Claudia, *Bolsonaro*, *sin luna de miel*. Nueva Sociedad, [En línea] 2019, Disponible en: www.nuso.org/articulo/bolsonaro-gobierno-division-brasil-derecha-crisis-protestas/.

¹³ Alves, Samuel, ¿Volvieron los militares en Brasil? La democracia obstruida por la cuestión militar, Nueva Sociedad, [En línea] 2018. Disponible en: https://nuso.org/articulo/volvieron-los-militares-en-brasil-la-democracia-obstruida-por-la-cuestion-militar/.

perfil autoritario sobresale el uso de un discurso de "mano dura" y una reforma de ley que libere la portación de armas de fuego para los civiles, así como mayores libertades a los cuerpos castrenses para poder hacer uso del armamento. Pese a que esta iniciativa de reforma ha sido momentáneamente frenada por el Poder Legislativo, dicho movimiento por parte del presidente refleja su condición autoritaria. Otras muestras de esta tendencia son:

el intento de injerencia indebida en el trabajo de las organizaciones de la sociedad civil que operan en Brasil; diversas disposiciones de la ley anticrimen (como, por ejemplo, la flexibilización de la regulación de la legítima defensa de la policía, y del uso de la fuerza y de armas de fuego por parte de ésta); medidas contrarias a los derechos a la verdad, a la justicia y a reparaciones de las víctimas de delitos de derecho internacional cometidos por el Estado durante el régimen militar; ataques a la independencia y autonomía del Sistema Interamericano de Derechos Humanos; mantenimiento de una retórica hostil a los derechos humanos por parte de las autoridades de alto nivel —incluido el presidente de la república—, que podría legitimar distintas violaciones de derechos humanos¹⁴.

La violencia que vive Brasil al interior ha sido terreno fértil para un discurso de "mano dura" contra la criminalidad promovida por Bolsonaro. El presidente ve en las balas y las armas una forma económica y rápida para solucionar los índices de violencia que han ido en aumento con el paso de los años en el país.

Otro rasgo característico de la administración bolsonarista ha sido la conducción ortodoxa neoliberal en materia económica. La economía ha sido uno de los temas más importantes para el gobierno brasileño, a pesar de ser una de las economías más importantes en la región viene de una seria crisis económica que comenzó en 2013 con mayor impacto en 2015 y 2016¹⁵. La caída de su crecimiento económico en alrededor del 1% en términos generales entre 2017 y 2018, según datos del

¹⁴ Amnistía Internacional, *Brasil: El gobierno de Bolsonaro está transformando la retórica contra los derechos humanos en medidas concretas*, Amnistía Internacional, [En línea] 2019, Disponible en: www.es.amnesty.org/en-que-estamos/noticia/noticia/articulo/brasi.

¹⁵ Casilda, Ramon, *Brasil 2015: un año peligroso*, El País, [En línea] 2015, Disponible en: https://elpais.com/economia/2015/07/13/actualidad/1436806214 543406.html

Fondo Monetario Internacional (FMI), supone un reto gigantesco para el gobierno brasileño quien ha puesto sus esperanzas en el uso de un modelo neoliberal fortalecido. Bajo la guía en materia económica de Paulo Guedes (economista de la escuela de Chicago), el presidente brasileño promovió sus primeras políticas en este sentido, sin embargo, el congreso impidió la aprobación de diversas medidas neoliberales¹⁶. Entre ellas la reforma a la ley de pensiones, con la cual se buscaba aumentar la edad de jubilación de los trabajadores brasileños, pese a ser la reforma más importante en materia económica dicho proyecto no fue aprobado¹⁷.

En 2019 la amenaza de la recesión económica cimbró al gobierno bolsonarista y los tropiezos y la tensión con el Legislativo no jugaron a favor de la situación. El FMI esperaba que 2020 fuera el año donde la economía brasileña pudiese librar los retos económicos presentados en años anteriores y comenzara a duplicar su crecimiento económico, sin embargo, la llegada de la pandemia por el COVID-19 ha provocado un escenario adverso en la economía global. El Ministerio de Economía redujo la previsión de crecimiento para el Producto Interno Bruto (PIB) de este año de 2,1 a 0,02%, y en la presentación del Informe de Ingresos y Gastos para el Presupuesto de 2020, el secretario especial de Finanzas, Waldery Rodrigues, señaló que la nueva estimación fue motivada por la baja en el nivel de actividad producto de la pandemia¹⁸.

La estimación del nulo crecimiento económico es una dura noticia para los bolsillos de los trabajadores brasileños y representa un fuerte reto para el presidente. En el marco de su visión neoliberal el mandatario ha supuesto que la única forma de librar la caída económica es motivar a los trabajadores brasileños a romper la cuarentena recomendada por la Organización Mundial de la Salud (OMS) y reactivar la economía, ignorando el serio riesgo que representa el contagio del COVID-19. Por otro lado, las declaraciones de Bolsonaro sobre la inoperancia del

¹⁶ Osava, Mario, *Inesperado deterioro económico desafía a gobierno de Brasil*, IPS Agencia de Noticas, [En línea] 2019, Disponible en: www.ipsnoticias.net/2019/05/inesperado-deterioro-economico-desafia-gobierno-brasil/

¹⁷ Bustamante, Fabricio, Brasil: *Jair Bolsonaro, entre lo neoliberal y la intolerancia*,El Estado, [En línea] 2019, Disponible en: elestado.net/brasil-jair-bolsonaro-neoliberal-intolerancia/.

¹⁸ America Economia, *Gobierno de Brasil reduce a 0% previsión de crecimiento económico en el 2020*, America Economia, [En línea] 2020, Disponible en: www.americaeconomia.com/economia-mercados/finanzas/gobierno-de-brasil-reduce-0-prevision-de-crecimiento-economic.

Estado al hacerse cargo de PETROBRAS o la intención de "pavimentar el amazonas" y suprimir a las comunidades indígenas que habitan aquel espacio, han provocado masivas manifestaciones en su contra en las calles¹⁹. De igual modo el recorte presupuestal a la educación provocó un fuerte repudio entre la comunidad estudiantil que salió a la calle a protestar frente a las medidas gubernamentales²⁰.

Aunque Guedes es el "hombre fuerte" del presidente y principal colaborador, su participación en el gobierno brasileño se ha ensombrecido por la difícil situación económica que viene arrastrando Brasil desde hace un par de años. El último recurso que parecen tener es impulsar más privatizaciones, sin embargo, "cuando se acaben esos recursos, a los brasileños les quedará muy poco para negociar"²¹. La situación empeora en lugar de mejorar, pese la intención de reducción de la presencia estatal en la economía, la liberación de mercado, la facilitación a las grandes empresas para la explotación de los recursos naturales del país y la reducción de las políticas asistenciales, no logran cumplir con las promesas que emitieron en campaña.

De esta forma, el proyecto neoliberal de Bolsonaro ha enfrentado serias dificultades y ha impedido que sus promesas de campaña se lleven a cabo.

La bota, el tecnócrata y la biblia

La administración bolsonarista no es homogénea, está compuesta por tres grandes grupos que tienen influencia en las decisiones que toma el presidente: el sector militar, el sector evangélico y el sector neoliberal. El sector militar está encabezado por el vicepresidente y ex general Hamilton Mourão, 9 militares retirados con puestos en el gabinete presidencial y 100 militares que tienen cargos de segundo y tercer orden. La participación de este grupo se basa en las ideas de anticorrupción

¹⁹ Sierra, Gustavo, *El plan de Jair Bolsonaro para "pavimentar" el Amazonas*, INFOBAE, [En línea] 2019, Disponible en: /www.infobae.com/america/america-latina/2019/08/24/el-plan-de-jair-bolsonaro-para-pavimentar-el-amazonas/

²⁰ France 24, Los brasileños se manifiestan contra los recortes educativos de Jair Bolsonaro, France 24, [En línea] 2019, Disponible en: www.france24.com/es/20190814-brasilenos-manifiestan-recortes-educativos-bolsonaro

²¹ López, Hedelberto, *El nefasto neoliberalismo de Bolsonaro*, Rebelion, [En línea] 2020, Disponible en: rebelion.org/el-nefasto-neoliberalismo-de-bolsonaro/

y antipolítica, fortaleciendo el nacionalismo y proyectando una idea de respeto al orden; particularmente estas ideas cobraron fuerza ante la crisis de credibilidad pública ante el escándalo de corrupción de *Lava Jato*²². En recurridas ocasiones el vicepresidente Mourão ha contravenido las decisiones y declaraciones del presidente brasileño, mostrándose en muchos momentos como el rostro amable del régimen, con un buen dominio del inglés y en ocasiones con mayor autoridad. Mourão ha comenzado a forjarse la imagen de un "estatista" moderno de extrema derecha y un potencial recambio como candidato.

Por su parte, el sector evangélico encabezado por la ministra Damares Alves, a cargo del Ministerio de Familia, Mujer y Derechos Humanos, ha mostrado ser un grupo organizado con capacidad de influencia masiva en la sociedad brasileña. El propio Bolsonaro, como estrategia de campaña, aceptó convertirse a la religión evangélica, siendo sabedor de la masiva cantidad de devotos y seguidores del culto y que en su momento se convirtieron en votos a su favor. Hoy, las iglesias evangélicas cuentan con 71 diputados y seis senadores, tienen tres partidos políticos propios y participan en otros 25 partidos. Cuentan con 600 emisoras de radio, 23 canales de televisión, 150 editoriales y cientos de discográficas que venden música religiosa²³. Este grupo ha tomado la conducción moral de una parte importante del país, impulsando políticas conservadoras como el rechazo a las diversidades sexuales promovidas por los colectivos LGBT+, la oposición a la legalización del aborto por parte de las mujeres y el total rechazo al "marxismo cultural".

La creciente influencia de los grupos evangélicos en la sociedad brasileña tuvo su auge en sectores sociales pauperizados y olvidados por el estado brasileño en el pasado. Las zonas marginales de la sociedad fueron el espacio donde los templos evangélicos lograron crear cohesión social en medio de la crisis de pobreza y violencia que sufrían los sectores más marginados de la sociedad brasileña. En

Pirotta, Ignacio, Los militares, Bolsonaro y la democracia brasileña, Nueva Sociedad, [En línea]
2019, Disponible en: www.nuso.org/articulo/los-militares-bolsonaro-y-la-democracia-brasilena/
Aguilar, Rubén, Brasil, Bolsonaro y los evangélicos, El Economista, [En línea] 2019, Disponible en: https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Brasil-Bolsonaro-y-los-evangelicos-20190801-0142.html

esos lugares convenía más ser parte del templo de la favela, donde podrías encontrar apoyo material y moral, en lugar de quedarse esperando el apoyo estatal.

En los templos evangélicos se escuchó durante el período electoral el lema "un hermano vota por un hermano", Bolsonaro supo aprovechar aquel llamado jurando sobre la biblia, mostrándola o haciendo referencia a ella en cada evento público en donde tuvo oportunidad.

Si bien hemos expuesto la heterogeneidad del gobierno brasileño, vale la pena decir que estos grupos no siempre comparten las mismas metas, de hecho existe una pugna por el control total del poder al interior del gabinete. Mientras que el sector militar es nacionalista, el sector tecnócrata opta por el proyecto de globalización neoliberal, asimismo el sector evangélico vive en conflicto permanente con diversos grupos de la sociedad civil independientes. Los constantes roces entre estos grupos han generado desorden al interior del gobierno brasileño con Bolsonaro en medio de la pugna, además de tener enfrente a un Congreso con mayoría del PT.

El enemigo es rojo y se llama marxismo cultural

Las extremas derechas en diversas latitudes del mundo han colocado en el centro de sus ataques al llamado "marxismo cultural", y particularmente la brasileña ha decidido combatir a toda expresión de la "izquierda ideológica". La intolerancia presidencial se ha enfocado en las organizaciones de la sociedad civil opositoras al régimen, las minorías sociales han sido discriminadas e insultadas desde la propia campaña electoral, basta mencionar el sentido despectivo con el que se refería a la comunidad LGBT+ o a las comunidades indígenas que habitan las zonas amazónicas²⁴.

Pese a la reciente popularidad que ha obtenido el término "marxismo cultural", en realidad este un concepto sin solidez conceptual ni teórica, y por el contrario está comúnmente asociado a las llamadas "teorías de la conspiración". El conflicto con el marxismo cultural no es producto de una reflexión seria, sino de un discurso que

²⁴ Perfil, *El top 20 de las frases más polémicas de Jair Bolsonaro*, Perfil, [En línea] 2018, Disponible en: www.perfil.com/noticias/internacional/frases-mas-polemicas-de-jair-bolsonaro.phtml

infunde miedo ante el desconocimiento y los prejuicios populares, un discurso que está "vacío de contenido o siempre ha estado vacío de contenido" ²⁵.

Para el bolsonarismo y sus simpatizantes resulta lo mismo acusar de "comunistas", "rojos" o "neomarxistas" a toda una gama de expresiones y luchas sociales como la lucha feminista, la lucha estudiantil, la lucha por los derechos de la diversidad sexual, la lucha ecológica, etc. Todas estas corrientes tienen antecedentes muy diversos, inspiraciones filosóficas diversas, tradiciones teóricas distintas entre sí, algunas con una tradición marxista clásica y otras impulsadas desde las ideas del liberalismo o la postmodernidad. Sin importar la diversidad ideológica de todas estas expresiones para la extrema derecha todas se tratan de lo mismo, de una nueva forma que la izquierda ha encontrado para hacerse con el poder a nivel internacional²⁶.

En Brasil la lucha contra el marxismo cultural ha sido fuertemente promovida por el ministro de Relaciones Exteriores Ernesto Araújo. Un firme opositor a la izquierda brasileña que junto con el presidente Bolsonaro ven la infiltración del marxismo cultural en todas partes. Cabe recordar que tan pronto el bolsonarismo llegó al poder la educación brasileña fue el primer objetivo a "limpiar" de la influencia marxista, expulsando de los libros de educación a autores como Paulo Freire y Antonio Gramsci²⁷. Así, tenemos que el bolsonarismo ha emprendido una "cruzada" contra la izquierda brasileña y global construyendo un enemigo "fantasmal" para hacer uso del miedo como forma de control social²⁸. En su momento la dictadura militar brasileña veía al comunismo internacional como el enemigo a vencer, ahora Jair

²⁵ Calton, Chris, ¿Qué es el marxismo cultural? , Misses Institute, [En línea] 2018, Disponible en: mises.org/es/wire/%C2%BFqu%C3%A9-es-el-marxismo-cultural

²⁶ Pluckrose, Helen, *El «marxismo cultural»* es *un mito. La amenaza viene de otra parte*, Battle of Ideas, [En línea] 2018, Disponible en: medium.com/@Carnaina/el-marxismo-cultural-es-un-mito-la-amenaza-viene-de-otra-parte-96bf48af8dd1

²⁷ La Vanguardia, *Bolsonaro y su batalla contra "el marxismo cultural"*, La Vanguardia, [En línea] 2019, Disponible en: www.lavanguardia.com/politica/20190508/462130295012/bolsonaro-y-su-batalla-contra-el-marxismo-cultural.html

²⁸ Sierra, Gustavo, *Quién* es *Olavo de Carvalho, el intelectual que más influye en Jair Bolsonaro,* INFOBAE, [En línea] 2019, Disponible en: www.infobae.com/america/america-latina/2018/12/30/el-guru-de-jair-bolsonaro/

Bolsonaro ve en la amenaza que le supone el marxismo cultural a un escurridizo enemigo que ha logrado infiltrarse en la educación, la cultura o la ciencia.

El Programa de Gobierno de Bolsonaro dice explícitamente: "En los últimos 30 años el marxismo cultural y sus derivaciones como el "gramscismo", se unió a las oligarquías corruptas para minar los valores de la Nación y de la familia brasileña". El Vice de Bolsonaro, General Mourão, reafirmó esta propuesta en sus discursos²⁹.

Las nuevas derechas, por medio de la creación del término marxismo cultural, buscan fundamentar teóricamente a su proyecto político. Tal es el caso del propio Carvalho, quien funge como el principal teórico del proyecto bolsonarista y a la vez es un firme opositor al movimiento gay, entendiéndolo como una expresión del "globalismo" que busca imponer la "ideología de género"³⁰. Así, estos grupos en el poder han buscado dar un carácter intelectual a sus posturas usando términos como "climatismo", un término acuñado por el propio Araújo para denunciar que el cambio climático no se debe a las emisiones de CO2 por parte de los humanos, sino a la intención de la izquierda para consolidar una dictadura medioambientalista³¹. Otros personajes de derecha radical internacional que han enarbolado este tipo de discurso son Steve Bannon, Jordan Peterson y Agustín Laje.

Bolsonaro explotó electoralmente el discurso de miedo sobre el supuesto marxismo cultural, denunciando una supuesta intención del PT de convertir a la niñez brasileña en *gays*, también llamó a defender a la patria del adoctrinamiento ideológico en las escuelas y la perdida de los valores familiares. Todo esto le valió un amplio margen de votantes a su favor.

²⁹ Secco, Lilcoln, "GRAMSCISMO: UNA IDEOLOGÍA DE LA NUEVA DERECHA BRASILEÑA", Revista Política Latinoamericana, Argentina, Núm. 5, , 2018.

³⁰ Stefanoni, Pablo, *El teórico de la conspiración detrás de Bolsonaro Olavo de Carvalho y la extrema derecha en Brasil*, Nueva Sociedad, [En línea] 2019, Disponible en: www.nuso.org/articulo/araujo-carvalho-bolsonaro-marxismo-ideologia-extrema-derecha/

³¹ Sala-Sanahuja, Joaquim, *La "nueva derecha": viejas ideas, nuevo lenguaje*, El Ciervo, [En línea] 1980, Disponible en: http://www.jstor.org/stable/40810781

La extrema derecha en tiempos de una pandemia

El arribo de la pandemia que hoy azota al mundo, es un duro golpe tanto para países desarrollados como para los países en vías de desarrollo, tras doce meses de cuarentena, la reclusión de las personas en sus casas ha pasado una costosa factura a la economía internacional. En el continente americano países como EE.UU. o Ecuador han vivido de forma dramática la ola epidémica. En este contexto Brasil no ha escapado a la crisis sanitaria, de hecho está consideardo como el país con más contagios en la región. Sin embargo, la administración de Bolsonaro no parece alarmada ante la elevada cifra de contagios³².

El coronavirus ha supuesto un profundo debate entre quienes proponen salvaguardar la vida de las personas promoviendo el confinamiento en casa con la esperanza de evitar contagios y entre quienes proponen salvar a la economía, rompiendo el confinamiento sanitario y promoviendo la reactivación económica. El gobierno brasileño ha promovido constantemente la necesidad de regresar al trabajo y romper la cuarentena recomendada por la OMS. Subestimando al virus, Bolsonaro ha llamado "gripita" al COVID-19, mismo que le valió la crítica de sus opositores³³.

La incredulidad del presidente brasileño ante la seriedad que representa el nuevo virus, fue un problema al momento de implementar las medidas de prevención sanitaria. Mientras que su ministro de salud, el médico Luiz Henrique Mandetta, recomendaba el aislamiento y el distanciamiento social como medidas preventivas, el mandatario desoía dichas recomendaciones, lo cual generó roces entre ambos, a tal grado que dicha discusión terminó con la destitución del ministro de salud³⁴.

³² BBC, Coronavirus en América Latina: 7 gráficos para entender el avance de la pandemia de covid-19 en la región, BBC News Mundo, [En línea] 2020. Disponible en: www.bbc.com/mundo/noticiasamerica-latina-52405371

³³ EFE Y AFP, Cuarentena para Brasil sería un desastre; el Covid-19 es sólo una "gripita": Bolsonaro, Milenio, [En línea] 2020, Disponible en: www.milenio.com/internacional/latinoamerica/covid-19-gripita-jair-bolsonaro-rechaza-cuarentena-brasil

³⁴ BBC, Coronavirus en Brasil: Bolsonaro destituye al ministro de Salud por sus diferencias con el distanciamiento social y el aislamiento, BBC News Mundo, [En línea] Abril de 2020, Disponible en: www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52318391

Por si fuera poco, la actitud desafiante y autoritaria con la que se conduce la administración bolsonarista causó dudas en algunos sectores de las fuerzas armadas, ya que en marzo de 2020 representantes de la Aeronáutica, el Ejército y la Armada le adelantaron al vicepresidente, el general Hamilton Mourão, que podría contar con su apoyo si Bolsonaro dejase su puesto, ya fuera por un juicio político o una renuncia³⁵.

La crisis sanitaria ha venido a mostrar el delicado equilibrio en el gobierno de Bolsonaro. Como ejemplo de ello está la forzada renuncia de su ministro más carismático, el ex juez Sergio Moro, conocido por impulsar el *Lava Jato*, la operación anticorrupción más grande en la historia de Brasil y misma que llegó a hundir en el descredito al PT. Moro había amenazado con dejar el gobierno si Mauricio Valeixo, su mano derecha en la dirección de la Policía Federal, era reemplazado. Bolsonaro lo destituyó el 24 de abril y el exministro de Justicia cumplió su palabra³⁶. Moro expuso el autoritarismo del presidente al presentar en conferencia de prensa la intromisión ilegal del mandatario en reportes de inteligencia y a las investigaciones en curso. Asimismo insinuó que el presidente pretendía influir en las investigaciones que tienen tres de sus hijos: Eduardo, Carlos y Flávio Bolsonaro. De ser cierta la denuncia de Moro, seria claro el conflicto de intereses y la posible corrupción al interior del gobierno brasileño³⁷.

A pesar de la delicada situación, Bolsonaro sigue promoviendo la fe en dios como antídoto al virus, pero progresivamente se queda cada vez más solo. Sin bien es cierto que el presidente aún goza de capacidad de convocatoria, el gabinete y el gobierno cada vez se dividen más. A este respecto Boaventura de Sousa ha planteado que

³⁵ Benites, Alfonso, *Los militares brasileños se acercan al vicepresidente de Bolsonaro ante el agravamiento de la pandemia*, EL PAÍS, [En línea] 2020, Disponible en: https://elpais.com/internacional/2020-03-28/los-militares-brasilenos-se-acercan-al-vicepresidente-de-bolsonaro-ante-el-agravamiento-de-la-pandemia

³⁶ Pires, Carol, ¿Se convertirá Sérgio Moro en el verdugo de Bolsonaro?, The New York Times, [En línea] Mayo de 2020, Disponible en: www.nytimes.com/es/2020/05/01/espanol/opinion/moro-bolsonaro-coronavirus-brasil.html

³⁷ BBC, Renuncia Sergio Moro, el superministro estrella de Bolsonaro que como juez encarceló a Lula, BBC News Mundo, [En línea] 2020, Disponible en: www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52417548

en la actual crisis humanitaria, los gobiernos de extrema derecha o derecha neoliberal han fracasado más en la lucha contra la pandemia. Ocultaron información, desprestigiaron a la comunidad científica, minimizaron los posibles efectos de la pandemia, utilizaron la crisis humanitaria para el engaño político. Con el pretexto de salvar la economía, asumieron riesgos irresponsables por los que, esperamos, serán responsabilizados. Sugirieron que una dosis de darwinismo social sería beneficiosa: la eliminación de sectores de la población que ya no son de interés para la economía, ya sea como trabajadores o consumidores, es decir, poblaciones desechables como si la economía pudiese prosperar sobre una pila de cadáveres o cuerpos desprovistos de cualquier ingreso. Los ejemplos más llamativos son Inglaterra, Estados Unidos, Brasil,India, Filipinas y Tailandia³⁸.

En el año y medio en el que Bolsonaro ha gobernado, la incertidumbre ha estado presente desde el primer día. Las crisis económica, política y social que tiene el país nos hace cuestionarnos sobre el rumbo que ha de tomar el gigante sudamericano y quiénes han de ser los que paguen los platos rotos.

Algunas reflexiones a modo de conclusión

Jair Bolsonaro y su gobierno en Brasil son representantes de las tendencias de la extrema derecha contemporánea, con rasgos fuertemente conservadores en en lo político y lo social, además de tener un proyecto económico radicalmente neoliberal. Pese al triunfo electoral de Jair Bolsonaro, su gobierno no ha logrado cosechar grandes éxitos y enfrenta, en la actualidad, dos grandes obstáculos: un gabinete dividido entre militares, tecnócratas y evangélicos, y un congreso de oposición que no le ha dado margen de maniobra para promover las reformas necesarias para su proyecto. En el tiempo que ha transcurrido su gobierno, se ha

³⁸ De Sousa Santos, Boaventura, *La cruel pedagogía del virus*, Buenos Aires, CLACSO, 2020.

hecho evidente el desorden dentro del mismo, además de la crisis económica y política. La popularidad del presidente se ha visto reducida drásticamente, y la sociedad brasileña se encuentra dividida entre quienes aún apoyan al presidente y quienes lo reprueban.

La pandemia ha revelado alrededor del mundo que las extremas derechas no han sido capaces de sortear la crisis sanitaria con éxito. Sin embargo, el caso brasileño es todo un referente para las extremas derechas en la región, no solamente ha sido acogida por los gobiernos latinos, sino también por el gobierno de Trump, el mismo Bolsonaro ve al mandatario norteamericano como un "maestro" de la política. Teniendo en cuenta los pros y contras que el régimen bolsonarista ha encontrado en el camino, la mezcla de condiciones que presenta, nos invita a una profunda reflexión en torno a estos nuevos actores políticos que tienen cada vez mayor presencia en los escenarios políticos regionales.

Bibliografía

- 1. Aguilar, Rubén, *Brasil, Bolsonaro y los evangélicos*, El Economista, [En línea] 2019, Disponible en: https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Brasil-Bolsonaro-y-los-evangelicos-20190801-0142.html
- 2. America Economia, *Gobierno de Brasil reduce a 0% previsión de crecimiento económico en el 2020,* America Economia, [En línea] 2020,Disponible en: www.americaeconomia.com/economia-mercados/finanzas/gobierno-de-brasil-reduce-0-prevision-de-crecimiento-economic.
- 3. Amnistía Internacional, *Brasil: El gobierno de Bolsonaro está transformando la retórica contra los derechos humanos en medidas concretas*, Amnistía Internacional, [En línea] 2019, Disponible en: www.es.amnesty.org/en-que-estamos/noticias/noticia/articulo/brasi.
- 4. Alves, Samuel, ¿Volvieron los militares en Brasil? La democracia obstruida por la cuestión militar, Nueva Sociedad, [En línea] 2018. Disponible en: https://nuso.org/articulo/volvieron-los-militares-en-brasil-la-democracia-obstruida-por-la-cuestion-militar/.

- 5. BBC, Coronavirus en Brasil: Bolsonaro destituye al ministro de Salud por sus diferencias con el distanciamiento social y el aislamiento, BBC News Mundo, [En línea] Abril de 2020, Disponible en: www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52318391
- 6. BBC, Coronavirus en América Latina: 7 gráficos para entender el avance de la pandemia de covid-19 en la región, BBC News Mundo, [En línea] 2020. Disponible en: www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52405371
- 7. BBC, Renuncia Sergio Moro, el superministro estrella de Bolsonaro que como juez encarceló a Lula, BBC News Mundo, [En línea] 2020, Disponible en: www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52417548
- 8. Benites, Alfonso, Los militares brasileños se acercan al vicepresidente de Bolsonaro ante el agravamiento de la pandemia, EL PAÍS, [En línea] 2020, Disponible en: https://elpais.com/internacional/2020-03-28/los-militares-brasilenos-se-acercan-al-vicepresidente-de-bolsonaro-ante-el-agravamiento-de-la-pandemia
- 9. Bobbio, Norberto, *Derecha e Izquierda. Razones y significados de una distinción política*, Roma, Taurus, 1995.
- 10. Bustamante, Fabricio, Brasil: *Jair Bolsonaro*, *entre lo neoliberal y la intolerancia*, El Estado, [En línea] 2019, Disponible en: elestado.net/brasil-jair-bolsonaro-neoliberal-intolerancia/.
- 11. Calton, Chris, ¿Qué es el marxismo cultural?, Misses Institute, [En línea] 2018, Disponible en: mises.org/es/wire/%C2%BFqu%C3%A9-es-el-marxismo-cultural
- 12. Casilda, Ramon, *Brasil 2015: un año peligroso*, El País, [En línea] 2015, Disponible

https://elpais.com/economia/2015/07/13/actualidad/1436806214_543406.html

- 13. De Sousa Santos, Boaventura, *La cruel pedagogía del virus,* Buenos Aires, CLACSO, 2020.
- 14. EFE Y AFP, Cuarentena para Brasil sería un desastre; el Covid-19 es sólo una "gripita": Bolsonaro, Milenio, [En línea] 2020, Disponible en: www.milenio.com/internacional/latinoamerica/covid-19-gripita-jair-bolsonaro-rechaza-cuarentena-brasil

- 15. France 24, Los brasileños se manifiestan contra los recortes educativos de Jair Bolsonaro, France 24, [En línea] 2019, Disponible en: www.france24.com/es/20190814-brasilenos-manifiestan-recortes-educativos-bolsonaro
- 16. Gentille, Emilio, Facismo. Historia e Interpretación, España, Alianza Ensayo, 2002.
- 17. González, Pedro, "LAS TRADICIONES IDEOLÓGICAS DE LA EXTREMA DERECHA ESPAÑOLA", Hispania Revista Española de Historia. España,núm. 207, Vol, Vol, 61, 2001
- 18. Larralde, Bruno, "La extrema derecha como fenómeno transnacional: la elección racional y las necesidades insatisfechas", Tesis Doctoral, España, Universidad Autónoma de Barcelona, 2009.
- 19. La Vanguardia, *Bolsonaro y su batalla contra "el marxismo cultural"*, La Vanguardia, [En línea] 2019, Disponible en: www.lavanguardia.com/politica/20190508/462130295012/bolsonaro-y-su-batalla-contra-el-marxismo-cultural.html
- 20. Moura, Gustavo, & Veríssimo, Marília, "BRASIL Y EL "FENÓMENO BOLSONARO": UN ANÁLISIS PRELIMINAR", Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, México, Núm. 237, septiembre diciembre, Nueva Época, Año LXIV, 2019.
- 21. Rodríguez, José, ¿Nuevos fascismos? Extrema derecha y neofascismo en Europa y Estados Unidos. España, Península, 1998.
- 22. Rodríguez, José, "De la vieja a la nueva extrema derecha (pasando por la fascinación por el fascismo)", Revista HYPERLINK, Historia Actual Online . España. Num. 9 (Invierno, 2006) 2006, págs. 87-99.
- 23. Sala-Sanahuja, Joaquim, *La "nueva derecha": viejas ideas, nuevo lenguaje*, El Ciervo, [En línea] 1980, Disponible en: http://www.jstor.org/stable/40810781